

clairement comment il faut combiner et contrôler, les unes par les autres, les lumières surnaturelles et les lumières naturelles, qui sont, elles aussi, un don de Dieu.

Le rationaliste pousse le culte de la raison jusqu'à nier tout le surnaturel ; le chrétien raisonnable prête l'oreille aux voix intérieures, mais sans négliger le secours des facultés précieuses dont Dieu a orné son âme. Il se soumet à son Créateur, il aime et s'efforce d'imiter son Rédempteur, non point aveuglément et comme une machine, mais avec toutes les saines et fortes énergies de son âme intelligente et libre.

#### PRIÈRE QUOTIDIENNE PENDANT CE MOIS

Divin Cœur de JÉSUS, je vous offre par le Cœur immaculé de MARIE les prières, les œuvres et les souffrances de cette journée, en réparation de nos offenses et à toutes les intentions pour lesquelles vous vous immolez continuellement sur l'autel.

Je vous les offre, en particulier, pour que les chrétiens offrent à Dieu l'hommage d'une foi éclairée et d'une raison pleine de soumission.

*Résolution apostolique* : Tâcher, dans nos actes, de tenir compte des lumières de la raison, sans négliger celles de la foi.

#### La retraite ecclésiastique

La première retraite du clergé a eu lieu cette semaine. Un très grand nombre de prêtres en ont suivi les exercices.

On attendait beaucoup du prédicateur, le R. P. LeDoré, supérieur général des Eudistes, et l'on n'a pas été déçu.

Il ne nous appartient pas d'apprécier l'éloquence du Révérend Père. Nous pouvons bien dire, toutefois, que sa prédication est saisissante, semée de vues originales et d'aperçus nouveaux, et accuse sa longue expérience du ministère des âmes. En tout cas, nous ne sommes pas surpris que le R. P. LeDoré ait été invité à prêcher des retraites pastorales dans tous les diocèses de France. Et nous regardons comme une bonne fortune l'avantage que nous avons eu de l'entendre.

#### Rome et la France

Comme il était facile de le prévoir, les relations diplomatiques ont cessé entre le Vatican et le gouvernement français,